

**Cabo de Peñas (Asturias)****Agroturismo en una explotación ganadera****UN DÍA EN LA GRANJA**

RAÚL JIMÉNEZ ARTEAGA. Célula de Promoción y Animación.



La apertura de una Casa de Aldea ha permitido a una empresaria asturiana diversificar su actividad en una explotación ganadera. La Casa se alquila a familias o grupos de jóvenes que pueden participar en las actividades de la finca y de la huerta o realizar talleres en la cocina.

Los alrededores permiten ir en busca de castañas, de moras o setas según la época del año.

“Primero se pensó poner una quesería, después aumentar el número de animales pero la nave no podía admitirlos; entonces se decidió ir a la recuperación del patrimonio”. De esta manera decidió M<sup>a</sup> Josefa Vega Suárez emprender la aventura de rehabilitar una quintana (casa de labor) centenaria para convertirla en una Casa de Aldea, un alojamiento de turismo rural.

M<sup>a</sup> Josefa se inició en la actividad ganadera hace nueve años cuando solicitó una ayuda para la incorporación de jóvenes agricultores y se convirtió en socia de “El Pedregal Sociedad Civil” empresa dedicada a la producción de leche de vacuno. Con el tiempo aumentaron la cabaña ganadera hasta treinta y nueve reproductoras y me-

joraron su producción, pero aún así no se conformaban y querían crecer. Ahí es donde aparece la necesidad de diversificar la actividad.

Al principio se intentó incluir el proyecto en las actividades de la sociedad, pero la normativa autonómica no lo permitía, de manera que la casa de aldea se puso en marcha a su nombre como persona física.

Antes de presentar el proyecto M<sup>a</sup> Josefa se preparó para tener éxito: realizó cursos de turismo rural, agroturismo, de gestión de empresas y de internet. No quería dejar ningún cabo suelto: “Se presentó un proyecto sólido, de ahí que concediesen un 40% de ayuda”. El coste del proyecto aprobado por LEADER+ fue de 88.128,85 euros.

El proyecto terminado refleja todo lo anterior. Se ha conseguido un alojamiento de calidad integrado en un entorno agrario que permite a los visitantes disfrutar de una Casa de Aldea (denominación otorgada al alojamiento según la clasificación del Principado de Asturias) de tres “trísqueles” (símbolo celta formado por tres espirales entrelazadas), la mayor calificación que da el Principado de Asturias a estos establecimientos. Tiene capacidad para seis personas, se alquila completa y ha tenido un éxito que supera las primeras expectativas. “Para el verano casi hay que reservar con un año de anticipación” co-



La promotora ha participado en diversas ferias y mercados. Ahora vende a través de su web.

menta M<sup>a</sup> Josefa que también advierte que fuera de los fines de semana o periodos vacacionales la ocupación es todavía escasa.

### Pastos y huertas

Con toda seguridad el éxito está basado en que la iniciativa se ha ceñido al objetivo inicial del agroturismo. La casa está dentro de la explotación ganadera y rodeada por una finca de 5 ha donde además de los prados para el pasto de las vacas hay una pomarada (manzanal) de cuyos frutos obtienen mermelada y sidra, naranjos, un maíz y una huerta de las que obtienen judías verdes, tomates, cebollas, guisantes... Los clientes pueden acercarse a ver o a ayudar en las tareas de la explotación. Con el vacuno se les explica el funcionamiento del ordeño mecanizado, los sistemas de control de calidad y de trazabilidad del proceso. En la zona agrícola observan como se desarrollan las tareas del campo, incluso se atreven a participar, ayudan a la recogida de las manzanas, a la cosecha o la siembra de cualquiera de los productos de la huerta. “Nada está vedado. Pueden moverse libremente, coger naranjas o manzanas, los niños se van a buscar moras y les encanta esconderse entre el maíz” —explica M<sup>a</sup> Josefa—.

## Los visitantes ayudan a la recogida de las manzanas, a la cosecha o la siembra de los productos de la huerta

Además de las actividades que pueden llevarse a cabo dentro de la finca los alrededores permiten ir en busca de castañas, de moras o setas según la época del año o simplemente pasear entre los bosques.

A todo esto hay que sumar las actividades propuestas desde la página web ([www.casajesusa.com](http://www.casajesusa.com)), que la misma M<sup>a</sup> Josefa se encarga de gestionar, como la realización de talleres para aprender a hacer mermelada de manzana o tortos típicos. Estas actividades son las únicas que llevan algún coste extra para el visitante, aunque es tan solo para cubrir el coste de las materias primas que se utilizan. Como valor añadido, la casa ofrece abundante información sobre rutas, playas, museos, ferias, etc. de la comarca.

### Familias y jóvenes

Los inquilinos son familias con hijos que se acercan a descubrir el mundo rural o grupos de jóvenes que usan la casa para reunirse y disfrutar de un descanso agradable. “A los niños



les encanta hacerse fotos con las vacas —apunta— y los visitantes suelen ser muy cuidadosos y respetuosos tanto con el alojamiento como con el medio ambiente”.

La casa está dentro de la explotación ganadera y rodeada por una finca de 5 ha.

Para la promotora no ha resultado ningún problema hacerse cargo del alojamiento ya que es compatible con su actividad en la ganadería. Ella tan sólo debe preocuparse de cambiar la ropa de cama y mantener limpia la casa mientras los inquilinos se organizan de forma independiente puesto que en el alojamiento no se ofrecen comidas. Además ahora vende los excedentes de la huerta a través de la página web y en la propia casa y, por tanto, se evita tener que darles salida en los mercados como hacía antes.

Pero M<sup>a</sup> Josefa no sólo se limita a mantener en marcha su proyecto, también es la presidenta de la Asociación de Mujeres Rurales “Nosotras”, de Carreño, que trata de dar a conocer las oportunidades que el mundo rural ofrece a las mujeres que en él viven.

Como modelo de diversificación de las actividades económicas de las explotaciones lecheras asturianas, el proyecto de esta emprendedora ejemplifica una manera sencilla de aprovechar algunos de los recursos que el mundo rural ofrece. En este caso se ha conseguido restaurando unas edificaciones abandonadas desde hace años para volver a darles uso, como el hórreo situado junto a la casa, que vuelve a ser usado como almacén, y ofreciendo una relación cercana a aquellos que tienen curiosidad por conocer la vida fuera de las ciudades. 🍏

### LEADER Cabo de Peñas

Tel. 985 883 532  
[adicap@adicap.com](mailto:adicap@adicap.com)  
[www.adicap.com](http://www.adicap.com)